

### Suscripciones

Gerona: mes 1'50 pla. trimestre 3'75.  
Resto de la península; trimestre 4 pts.  
América; semestre 5 pesos oro, año 8.  
Francia; trimestre 7 francos.  
Números sueltos, 0'25 penetas.  
Los pagos por adelantado.

### REDACCION Y ADMON.

En la imprenta de este periódico  
Plaza de la Independencia, número 15

# LA NUEVA LUCHA

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 910

Domingo 19 de Enero de 1890.

## PORTUGAL É INGLATERRA

Una vez más ha dado la realidad cruelísima lección á aquellos pueblos que, olvidando su historia y las afinidades de su espíritu, se entregan amorosos al poderío de una nación extranjera, de la que esperan nunca vistas bienandanzas.

Portugal, ciego por una loca ambición mal hallada con la pequeñez de su territorio, aunque perfectamente compatible con el valor de sus habitantes, ha demostrado siempre debilidades por la amistad con Inglaterra, como si la circunstancia de ser ámbas naciones, una en grande y otra en pequeño, esencialmente marítimas y anhelosas del más grande predominio en todos los mares y famosas por sus empresas navales, no fuera bastante para que aun bajo la más seductora armonía, palpitarán siempre entre ellas eternos recelos.

Por esta amistad de Inglaterra ha sacrificado Portugal en algunas ocasiones los caracteres de raza, que la unen á las gloriosas naciones latina, y ha olvidado su innegable parentesco con nosotros, que con él compartimos la tierra y el cielo, los montes y las aguas, la ciencia y el arte, las venturas y las desdichas de nuestra común historia.

Y bien costosa les ha salido siempre esa amistad á los portugueses. La satisfacción de contar con tal *leal amiga y aliada* ha traído sobre ellos innumerables males y muy dolorosas humillaciones. Y es que para tener amistad y pactar alianza con esos poderosos de la tierra, llenos de ambiciones desmedidas, es menester poseer tanta fuerza como ellos y como ellos tantas ambiciones, pues siendo de otra suerte, se han visto y verán siempre anulados y destruidos por quien en protección les tomara. En este arte de perfidias y abusos, ninguno mejor maestro que Inglaterra. Algunas veces ha caído sobre ella el castigo providencial; pero aun ha de purgar más amargamente sus infinitas culpas.

Vengamos ya al suceso que motiva estas líneas, haciendo del asunto el de mayor actualidad.

Todos recordarán los pasos que ha seguido el conflicto anglo-lusitano, empezado por los temores que despertó en Inglaterra la patriótica y valerosa conducta del mayor Serpa Pinto, colonizador infatigable. Era opinión general que por esta vez no echaría mano el gobierno inglés de sus habituales recursos y que respetaría el derecho internacional y aquellas solemnes *convenciones* de los gobiernos europeos, que, aunque no con bastante energía, protegen y amparan al débil contra las tropelias del poderoso. Creíase hasta por los más pesimistas que se hubiera sometido el litigio al fallo de un tercero, siquiera se reservase Inglaterra el influir después por cualquier medio en la resolución de éste.

Más todos se engañaban, como lo han demostrado las humillantes condiciones impuestas á nuestros vecinos por el Gobierno inglés, con una altanería y una dureza impropias de una nación honrada.

No hacemos alardes de iberismo para censurar la indigna actitud de Inglaterra. No creemos tampoco que pueda agriarse mucho la censura contra el gobierno portugués, porque aunque las debilidades suyas, al empezar el conflicto, no merezcan aplauso ni mucho menos, preciso es considerar lo comprometida que era su situación.

Si el sentimiento de la justicia imperase sobre las relaciones de los pueblos, en todos se levantaría clamor unánime de protesta contra el atropello por Inglaterra cometido; pero como desgraciadamente no es así, es de creer que todo quede como está, el débil humillado y el poderoso enorgullecido y satisfecho con el nuevo despojo cometido con la víctima de su amistad. Mucho deploran el atropello—unos por bondad de alma y otros por envidia—Francia y Alemania y Rusia é Italia; pero, ¿van ellos á arriesgar su tranquilidad provocando la tan temida como ananciada guerra europea por amparar á pueblo tan pequeño?

¡Pobre Portugal! Por algo ha dicho Bismarck: *La force prime le droit.*

## RUSIA Y BULGARIA

Tras largo período de silencio, que cada uno interpretaba en el sentido más favorable á sus predilecciones é intereses, el gobierno ruso acaba de dar señales de vida con la circular remitida á sus agentes diplomáticos protestando contra el empréstito de treinta millones de francos recientemente contratado por Bulgaria con el Laenderbank de Viena.

Si la anterior indiferencia de la Cancillería moscovita daba lugar á las más diversas interpretaciones, el acto á que aludimos sugiere también los más opuestos comentarios. Mientras unos ven en lo hecho por Rusia motivo de inquietudes, otros, por el contrario, muestran la mayor satisfacción, diciendo que al fin ha decidido Rusia abandonar la política de supremo desprecio ó afectada ignorancia de los asuntos de Bulgaria, lo cual no puede menos de redundar en beneficio de la situación general de Europa.

Así opina, por lo menos, la *National Zeitung* de Berlín, que termina su artículo espresando el deseo de que «este paso de Rusia sea el principio de un acuerdo entre todas las grandes potencias para arreglar los asuntos de Bulgaria de conformidad con las estipulaciones del tratado de Berlín.»

Por nuestra parte, parécenos que no hay en la nota rusa motivo de intranquilidad ni de contento. Rusia no se propone con su circular, ni agitar de nuevo la cuestión de Oriente,

ni abrirse camino para abandonar su posición actual en Bulgaria.

Trata más bien de justificar su actitud, denunciando ante toda Europa las infracciones, ó aquello que ha su juicio merece tal nombre, del tratado de Berlín, infracciones cometidas por los gobernantes de Bulgaria con la connivencia de los demás Estados. No puede darse otra interpretación á la nota circular, como no se quiera extremar las cosas dando alcance y significación extraordinaria á actos que tienen natural y fácil explicación.

La versión oficial de la nota, según el *Journal de Saint Petersbourg*, es que el gobierno del Czar se ha limitado á hacer conocer á los demás gabinetes su opinión sobre el acto de un gobierno no reconocido y cuando más, solo tolerado.

Desde el punto de vista financiero, la explicación de la nota rusa es la siguiente: El gobierno búlgaro no ha pagado desde hace cinco años, los plazos de la indemnización de guerra que debe á Rusia desde la ocupación, y sin embargo, contrata un empréstito de treinta millones, poniendo por garantía propiedades é intereses del Estado, que responden igualmente del pago de la deuda anterior. Si dentro de seis meses el gobierno búlgaro no hubiere pagado los cupones de su deuda, el Laenderbank se encarga desde luego de la administración de los ferro-carriles del Principado, y si transcurren dos años sin que la situación mejore, puede la sociedad bancaria austriaca poner en venta estos ferro-carriles para cobrarse con su importe el dinero anticipado.

La respuesta del gobierno búlgaro, que ya es conocida, dejará completamente sin efecto esta parte de la nota rusa. El gobierno de S. Petersburgo puede cobrar cuando quiera los plazos cumplidos de la deuda de ocho millones y medio de rublos que Bulgaria ha contraído á consecuencia de la ocupación.

Respecto de la cuestión política, esto solo tendría importancia en el caso de surgir alguna complicación por el hecho de haberse admitido en las Bolsas de Viena y Buda-Pest la cotización del empréstito búlgaro, pues no parece que haya que temer nada por este lado pues así lo ha declarado indirectamente por medio de la prensa oficiosa el gobierno del Czar.

## CORRESPONDENCIAS

Madrid 16 de Enero de 1890.

Los republicanos españoles se prometen para el domingo próximo una manifestación en favor de los portugueses, así como ir á la legación portuguesa á dejar tarjeta.

La conducta de nuestros demócratas podría tener una justificación si la república hubiese sido proclamada en el vecino reino; pero no habiendo sucedido así, nadie se explica el referido proyecto.

Como he dicho en una de mis últimas cartas el argumento capital que emplean ó sea el de la federación ibérica,

no tiene razón de ser mientras aquí no se hubiere proclamado la república y nuestros vecinos no pasasen por la aceptación de ese criterio.

Los portugueses han querido ante todo y sobre todo la idea de su nacionalidad y ni siquiera bajo la forma de una federación querrian perderla.

Por lo que respecta á la cuestión que hoy se agita en el vecino reino, la opinión entera está de parte de los portugueses y todo el mundo conviene en que Inglaterra ha infringido á sabiendas el tratado de Berlín.

No le basta la posesión del imperio de la India, sinó que aspira también á hacer suyo el continente africano.

Así, pues, no solamente interesa á Portugal, primera víctima en el caso presente, que se ponga coto á la desmedida ambición de la orgullosa Inglaterra, sino que espresa una acción colectiva de todas las demás naciones para la defensa de sus territorios é interesa por igual á Alemania, Francia, Italia y España, que todas tienen intereses que defender en esa parte del mundo.

No basta que las sociedades geográficas protesten indignadas contra tan arbitraria conducta, sino que se encuentre con algo que la imponga y la amedrente. Qué no suceda otro tanto que con el ataque de Rusia al Afganistan ó con la toma del puerto militar de Bhatun.

Y que si á través de los siglos la posesión airada de Gibraltar se ha consolidado, no prosperen sus genialidades de hoy matando á mansalva el derecho de la nación más pequeña.

Por fin la facultad de medicina de la Real Cámara ha declarado esta mañana que el Rey ha entrado ya en el período de la convalecencia.

La noticia ha sido bien recibida en todas partes; pero así y todo aun no se sabe la enfermedad que ha padecido el monarca y esto trae muy preocupados á muchos que andan creyendo en una equivocación de los doctores, lo cual, como puede comprenderse, es simplemente ganas de hacer oposición por el solo gusto de hacerla; pues para afirmar semejante cosa era indispensable dar un diagnóstico determinado, lo cual nadie ha hecho, para oponerle al que se hubiera hecho público, lo cual tampoco ha sucedido.

Pero sea de ello lo que quiera, lo cierto y positivo que al presente resulta de esta favorable solución, es que muy pronto tendremos gobierno y que las esperanzas de los republicanos españoles han sufrido un nuevo eclipse.

Desde luego este aspecto de la cuestión ofrece dos consideraciones muy dignas de tenerse en cuenta.

Primera: que la muerte del monarca hubiese sido una áncora de salvación para la causa de la República, lo cual era de suyo bastante triste, puesto que indica muy poca fé en los propios ideales; y segunda: que el apoyo que creían encontrar en el país vecino para el logro de sus propósitos les falta, puesto que no se ha llegado allí como creían á la proclamación de la República.

Mañana volverán á celebrarse las consultas suspendidas con objeto de que el lunes pueda presentarse á las Cámaras el nuevo gobierno.

Desde luego se observa que son muy pocos los que ya hablan del gabinete intermedio y de la vuelta de los conservadores, y sin embargo los últimos no dejan de afirmar por todas partes

### Anuncios

A los suscritores, línea 0'12 peseta.  
A los no suscritores, id. 0'25 id.  
Esquelas de defunción á 5, 10 y 25 pts.  
Comunicados y remitidos de 0'25 á 5 pesetas línea á juicio de la Admon.  
En la primera página doble precio.  
La correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.  
Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

que, ante los asuntos de Portugal, urge un gobierno de fuerza que pueda resistir á toda clase de embates:

Al hablar así se olvidan de que ellos eran los que ocupaban el poder cuando el país en masa se levantó á protestar contra el hecho de las Carolinas y fueron impotentes enfrente de la manifestación de la opinión pública.

Mientras ellos no se convengan de que, dada su organización actual, son un peligro para todos los intereses, no irá el poder á sus manos, y pues en la oposición deben los partidos ponerse en condiciones de que el país les llame, no deben perder el tiempo y sí reorganizarse.

Créese que el señor Sagasta será quien forme gabinete y hasta se cree que volverán los actuales ministros, sin mas excepción que el de Marina.

Suyo afectísimo.—M.

Barcelona 17 de Enero de 1890.

San Anton ha amanecido hoy algo turbio; es decir: á los días serenos y hasta cierto punto calurosos, ha sustituido una temperatura desapacible, con el cielo cubierto de espesa niebla y la atmósfera impregnada de humedad.

Por razón de las circunstancias no han circulado hoy por las calles de Barcelona las lujosas cabalgatas que otros años en tal día se exhibían, acompañadas de músicas y rivalizando en brillantez las sociedades de caleseros y las de carreteros, y tampoco se efectuará el baile que solía servir de remate á la fiesta.

Todo el dinero que circulaba otros años con motivo de la festividad del día, permanecerá estancado en el actual, si es que no se ha gastado ya en médico y botica.

\*\*

A la amabilidad del señor alcalde debemos haber podido examinar un cuadro demográfico médico, correspondiente á los diez primeros días del mes actual comparados con los de igual período del año precedente.

De los datos en él contenidos se desprende que del 1.º al 10 de Enero de 1889 hubo en Barcelona 315 defunciones y que el número de las ocurridas en el presente año asciende á 761; resultando un exceso de mortalidad de 446 individuos, que distribuido por días, corresponden, al día 1.º, 86 defunciones de mas; al día 2, 62; al 3, 66; al 4, 57; al 5, 65; al 6, 22; al 7, 25; al 8, 10; al 9, 31, y al 10, 23.

Las enfermedades de los órganos respiratorios son las que mayor número de bajas han ocasionado, pues asciende el exceso de fallecimientos por dicha causa, comparado con las que ocurrieron el año precedente, á 343. Las distrofias constitucionales y las enfermedades cerebro-espinales son despues de aquellas las que han producido mayor número de defunciones.

La salud pública ha mejorado ostensiblemente desde algunos días á esta parte. Tanto es así, que en el Hospital de Santa Cruz vuelven á admitirse enfermos, por lo que se cerrará el Hospital provisional de la Viñeta en cuanto sean dados de alta los enfermos que actualmente hay en él.

\*\*

A las acertadas disposiciones del señor Maciá, secundadas por el presidente de la comisión de consumos señor Bañolas, concejal cuya integridad es reconocida por todo el mundo, se debe que aquel importante ramo dé mayores rendimientos, habiéndose descubierto estos días algunas nuevas trampas ideadas por los matuteros para introducir artículos sugetos al pago de consumos sin satisfacer los derechos correspondientes.

La cuestión de las carnes es una de las que con preferente empeño estudia el señor Maciá y Bonaplata, que si hasta ahora no ha conseguido que los tablaeros rebajasen los precios, ha podido obtener que no se aumentase el de la carne, como pretendían hacerlo algu-

nos vendedores, y continua sus gestiones á fin de obtener la apetecida rebaja.

El Ayuntamiento acordó en sesión de ayer telegrafiar á S. M. la Reina, felicitándola por la mejoría de la salud del Rey D. Alfonso, expidiendo el telegrama el señor alcalde en nombre de la corporación.—Lino.

## NOTICIAS Y AVISOS

*La Esquilla de la Torratxa*, ha publicado en la primera página de su edición última el retrato de nuestro distinguido y respetable amigo D. Félix Maciá y Bonaplata, Alcalde de Barcelona.

Está hecho con bastante perfección y el parecido es muy exacto.

Al pié del retrato se leen los versos siguientes:

Tothom qui 'l coneix dirá  
qu' es una bella persona,  
un inginyer sério y clá  
y un arcalde que 'ns pot dá  
lo que 'ns falta á Barcelona.

Los números de dicho periódico que se recibieron en esta ciudad para la venta, se los arrebataron de las manos al vendedor, y á las pocas horas de recibirlos, se habia quedado sin un solo ejemplar y sin poder satisfacer los pedidos que aun se le siguen dirigiendo.

—La colonia española de Paris se propone celebrar un Te-Deum con motivo del restablecimiento de S. M. el Rey de España.

—El mercado de ayer fué solamente regular, considerándole por el número de concurrentes á él.

El ganado vacuno se vendió á buenos precios, aun que algo menos elevados que en los mercados anteriores.

El lanar, escaso y cotizándose bien, especialmente los corderos.

El de cerda barato y con regular salida, si se tiene en cuenta el gran número de reses que se presentaron.

Las aves de corral conservaron los altos precios de los mercados anteriores.

Un fotógrafo sacó una vista del mercado de bueyes cuando estaba más concurrido, no sabemos si para reproducirla en algun periódico ilustrado.

—Ayer no se registraron en esta ciudad ni defunciones ni nacimientos.

—La Diputación provincial autorizó en 9 de Noviembre último á los señores Fornés y Compañía, de esta ciudad, para que introdujesen en España, en nombre de dicha Corporación, cantidades de sulfato de cobre de primera clase. Este producto podrán adquirirlo los viticultores de la provincia en los almacenes que los citados señores Fornés y Compañía poseen en la calle de Santa Eugenia, cerca de la estación del ferro-carril, al precio de 0.73 pesetas el kilogramo, con tal de que presenten en la secretaría de la Diputación una papeleta de pedido suscrita por el interesado ó á su ruego, acompañada de la cédula personal correspondiente, y de una certificación del Alcalde del pueblo respectivo, que acredite que el interesado es propietario, arrendatario ó colono de alguna viña, con expresión de la estensión de esta.

—Los individuos pertenecientes á los reemplazos de 1882 y 1883 por el cupo de esta Capital, deberán presentar á la brevedad posible en la Alcaldía sus correspondientes pases, para que sean remitidos al señor Coronel del Regimiento Infantería de Reserva número 12, para la organización de

dicho Cuerpo.

—Ha reclamado por segunda vez el señor Gobernador civil á los Alcaldes de esta provincia una relación comprensiva de los edificios existentes en cada localidad, destinados á teatros, circos, plazas de toros y otros espectáculos análogos.

—En el *Boletín Oficial* de antes de ayer se anuncia que por renuncia del registrador ha sido declarado cancelado y fenecido el expediente de registro de la mina de cobre denominada *Maria de las Mercedes*.

Pero, vamos á ver; y esa mina ¿en donde radicaba? Por que este es un dato preciso é indispensable que necesita conocer el público para tener en cuenta cual es el terreno que en virtud de dicha caducidad queda franco y registrable.

—Según aseguran ciertos periódicos extranjeros, el petróleo que hasta aquí se ha considerado como impropio para la fabricación del jabón, resulta utilizable como sustancia saponácea. Un químico inglés, el señor Gordón, ha logrado gracias á una circunstancia casual, fabricar el jabón con el aceite procedente de la destilación parcial del petróleo bruto. Si este descubrimiento se confirma y si su aplicación es realmente práctica, la industria jabonera tomará un incremento importante, no tardando el público en beneficiarse de las ventajas inherentes á la utilización de una primera materia tan abundante y poco costosa como lo es el petróleo.

—Ayer tuvimos la satisfacción de saludar en esta ciudad á nuestro particular amigo D. Santiago Roure, Diputado provincial, que ha terminado la condena de destierro que por asuntos políticos le impuso la Audiencia de esta ciudad.

—Dicen de Santa Coloma de Farnés que tambien allí han sufrido la mayoría de los vecinos los efectos de la fiebre catarral epidémica, aunque por fortuna sin que tomase carácter grave ni originase víctima alguna.

Los mercados en dicha villa muy poco animados habiendo descendido el precio del ganado de cerda en un 25 por 100 del acostumbrado, por falta de compradores.

—Completamente restablecido, salió ayer á paseo y asistió á su despacho del Ayuntamiento nuestro distinguido amigo el Alcalde de esta ciudad D. Emilio Grahit.

Tambien se encuentra ya casi del todo convaleciente la virtuosa señora esposa del muy digno Gobernador civil de esta provincia D. Julián Charvari.

—En el *Boletín Oficial* de antes de ayer se publica la Relación nominal de los mozos concurrentes al reemplazo de 1889, pertenecientes á esta provincia y sorteados en la Zona militar de Santa Coloma de Farnés el día 15 de Diciembre último, señalando el número que les ha correspondido.

—En la Comisaría de Guerra de Figueras se celebrará concurso el día 22 del actual para la adquisición del aceite y petroleo que necesita la Factoría de Utensilios de dicha ciudad.

—Deberán presentarse en el Negociado de quintas de la Secretaria del Ayuntamiento de esta ciudad para recoger documentos que les interesan, los individuos siguientes:

Narciso Coll Arnal, natural de Bordils, y soldado del Regimiento Infantería de Almansa número 18.

Francisco Sanchez Triana, natural

de Gerona, soldado del Regimiento Infantería de España núm. 4. (Isla de Cuba).

Adolfo Paxot Mador, natural de San Roque (Cádiz), cabo 1.º del 5.º Tercio activo de Infantería de Marina del Departamento de Cartagena.

—Mañana termina el plazo para reclamar la inclusión en las listas de elección de Senadores.

—Nuestros mercados de trigos en Paris han perdido la firmeza de los días anteriores, temiéndose un próximo descenso por virtud de la baja que acaban de experimentar los cereales en los Estados-Unidos.

—Un periódico italiano dá la noticia de que los ingenieros militares demolirán en breve el antiguo castillo de Sant Angelo, sepulcro de Adriano, uno de los monumentos más pintorescos y más curiosos de la Roma de los emperadores.

Por inverosímil que la noticia parezca no dejará sin embargo de ser exacta.

—Hemos recibido la visita de nuestro apreciable colega *El Liberal Valenciano*, con el que dejamos desde ahora establecido el cambio.

—El aguacero que cayó sobre Portbou, el sábado, 4 del corriente, debe haber demostrado á los vecinos todos de aquella población la importancia que tiene el estudio y ejecución de buenas obras de defensa contra la rieta. El agua rebotaba por cima del puente frente casa Muntó y su ímpetu destruyó todo el pretil, desde dicho puente hasta el mar y buen trozo de la cloaca, amenazando seriamente las casas de la ladera derecha.

El nuevo Alcalde don José Herrero, en los momentos de peligro, dictó acertadísimas disposiciones para amonarlo.

—Para evitar la filtración del petróleo en las lámparas, que les dá esa apariencia de humedad, debe envolverse alrededor del mechero, un hilo ó cinta de lana, y de este modo desaparece ese defecto, debiéndose cuidar de cambiar dicho hilo al cabo de algún tiempo.

—En Clermont se ha inaugurado ya el servicio de tranvías eléctricos, que funciona perfectamente; es la primera ciudad de Francia en donde se utiliza la trasmisión á distancia de la fuerza eléctrica.

—Antes de anoche circuló por Barcelona la infundada y prematura noticia de que S. M. la Reina Regente habia llamado al señor Cánovas para encargarle la formación de ministerio, causando un descenso algo considerable en los precios de cotización de los fondos públicos.

Las personas entendidas en negocios bursátiles opinaban que la baja indicada seria solo preludio de otra mayor que sufrirían los valores del Estado en el caso de confiarse el poder al partido conservador.

—Un periódico alemán ha publicado una estadística de la velocidad de los trenes en los ferro-carriles de Europa.

El tren que tiene mayor velocidad es el rápido de Paris á Burdeos, que recorre 1.540 metros por minuto; pero de un modo general se clasifican las naciones por la velocidad de los trenes como sigue:

Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica, Dinamarca, Holanda, Austria, Italia, Rusia, Suecia y España.

—El presente año parece destinado á producir emociones á los astrónomos ofreciéndoles distintos fenómenos dig-

nos de estudio. Según se deduce de los cálculos que se han hecho recientemente en algunos observatorios, durante el corriente año de 1890 aparecerán cuatro cometas cuya periodicidad ha sido comprobada.

Esos cometas son poco luminosos, siendo por lo tanto bastante difícil el poder observarlos. Tienen el nombre de los astrónomos que los descubrieron, á saber; Brorsen, Arrest, Coggia y Denning.

Su aparición no es, sin embargo, bien segura, puesto que puede darse el caso de que pasen juntamente con algún otro cuerpo celeste que transforme la órbita de los cometas, ó que tenga la audacia de anexionarlos á su cortejo de satélites.

Podría suceder asimismo que dada la fragilidad de los cometas se disgregaran en varios trozos. Este grave accidente ocurrió con el cometa de Biela, y en época más reciente con el de Brooks, precisamente cuando los astrónomos de nuestro planeta tenía fijadas en ellos sus miradas.

#### Sesión Municipal.

Anteayer celebró el Ayuntamiento sesión pública ordinaria, bajo la presidencia del primer Teniente de Alcalde don Benito Vallés, y con asistencia de los concejales señores Plá, Simó, Boxa, Pallau, Prunell, Prats, Madrenas, Masaguer y Torroella.

Después de aprobadas las actas de las anteriores se tomaron los acuerdos siguientes:

Felicitar á S. M. la Reina Regente con motivo de haber entrado S. M. el Rey D. Alfonso XIII en el período de la convalecencia.

Quedar enterado de las operaciones de ingresos y pagos verificadas en la última semana, de los saldos de la recaudación de arbitrios y de la existencia en caja.

Disponer de la desaparición de una chimenea construida con infracción de las ordenanzas municipales en la fachada de una casa de la plaza de S. Francisco.

Resolver que se relabren los peldaños de las escaleras del puente de las pescaderías y que se reparen los del puente de San Agustín.

Enladrillar los arcos de la casa número 9 de la plaza de la Independencia, cuyo propietario ha ofrecido abonar el importe de los ladrillos.

Disponer que mientras duren las actuales circunstancias sanitarias se abstengan los carpinteros de construir y decorar ataudes á la vista del público.

Aprobar las bases formuladas por el Arquitecto municipal, sobre servidumbre de luces del pátio de las escuelas municipales.

Pedir informes al ramo de Guerra, acerca de la construcción fraudulenta de una casita en terrenos de su pertenencia.

Desestimar una instancia de D.<sup>a</sup> Josefa Nadal, en solicitud de que se la releve de la multa impuesta por haber practicado sin permiso obras de reforma en una pared de cerca.

Conceder licencia á D. Narciso Desoy para reconstruir una casa que posee en la calle de la Córte-Real, y á D. Narciso Borguñá para practicar obras de modificación en una casa de la plaza de la Independencia.

Dejar sobre la mesa la liquidación del presupuesto de 1888-89 y una relación de los créditos activos y pasivos del Municipio.

Aprobar el abono de las atenciones de la cárcel y varias cuentas pendientes de pago.

#### Noticias políticas

Terminadas las conferencias de S. M. la Reina Regente con los presidentes y ex-presidentes de las Cámaras y del Gobierno, llamó la augusta señora á Palacio el viernes último

á las tres de la tarde al señor Sagasta, y se dice que le espresó el propósito de intentar un gabinete de conciliación de los elementos liberales, consejo dado por el Presidente del Gobierno en una de sus primeras conferencias. El señor Sagasta prometió á la reina apoyar este gabinete en el caso de que se llegara á formar, á condición de que realizara la aprobación simultánea de los presupuestos y del proyecto de sufragio univversal.

Para las seis de la tarde del mismo día fué citado por la Reina el señor Alonso Martínez, y en seguida de recibir el aviso de citación visitó al señor Sagasta que en una conferencia de dos horas le repitió la declaración que habia hecho á S. M. de que apoyaría á todo Gobierno que esté dispuesto á la aprobación simultánea de los presupuestos y del sufragio univversal.

A la hora convenida se trasladó el señor Alonso Martínez á Palacio, recibiendo de la Regente el encargo de formara un ministerio de conciliación liberal.

Conferenció el presidente del Congreso luego de salir de Palacio, con el señor Montero Ríos, negándose este á entrar en el gobierno si bien prometió apoyar á aquel en todo lo que se refiera á la conciliación.

Después conferenció el señor Alonso Martínez con el señor Gamazo, que insistió en sus puntos de vista económicos ya conocidos, añadiendo que no haría más de lo que habia hecho por llegar á un acuerdo con el señor Sagasta, ya que éste era su jefe.

Después de ver al señor Sagasta, vió el señor Alonso Martínez al general Lopez Dominguez, quien le manifestó que solo entraria en el gabinete en el caso de hacerse una amplia conciliación.

El general Martinez Campos dice que si fracasara el señor Alonso Martínez en sus negociaciones debe llamarse nuevamente al señor Sagasta.

Se asegura que si ocurriese tal fracaso, serian llamados á intentar un gabinete de conciliación los generales Jovellar ó Concha aunque se cree que ambos declinarían el encargo de formar ministerio.

Se oponen al señor Alonso Martínez las mismas dificultades que al señor Sagasta y esto dificulta la formación del gabinete. Si aquel no puede realizar la conciliación, resignará los poderes que S. M. la Reina Regente le ha conferido y se cree por la generalidad que en este caso volverá á confiarse el encargo de formar ministerio al señor Sagasta, pues la solución conservadora es muy combatida.

#### ESTRANGERO

Nueva-York.—Llegan aquí numerosos detalles de la sublevación ocurrida en 18 de Diciembre en Rio Janeiro, y en los que se afirma que el tiroteo duró algunas horas entre las tropas rebeldes y las republicanas.

En la mañana del 18 algunos paisanos fieles á D. Pedro, ayudados por el segundo regimiento de artillería se dirigieron á Palacio y reemplazaron la bandera república por el pabellón nacional. En este momento las tropas del gobierno provisional atacaron á los rebeldes, sosteniéndose el fuego entre ambas partes y resultando gran número de muertos. El número de estos y heridos por parte de los imperialistas se eleva á ciento.

Los jefes de motín fueron arrestados y los soldados rebeldes encerrados en los cuarteles.

Las autoridades cambiaron la bandera imperial por la republicana, mandando que las tropas ocupasen las calles durante todo el día.

Fueron fusilados veinte y un soldados. Se atribuye la sublevación del segundo regimiento de artillería al descontento de los soldados por el escaso sueldo que cobran.

Berlin.—En los círculos diplomáticos circula el rumor que Portugal ha pedido al gobierno alemán el cumplimiento del tratado firmado entre ambos países. Dicese que el gran canciller ha contestado que en atención á las escasas fuerzas navales con que cuenta, no puede intervenir decorosamente en el conflicto anglo-portugués.

#### SECCION LIBRE

##### SUPERSTICION DEL SIGLO XIX (1)

(Conclusión.)

Podíamos continuar citando infinidad de casos de individuos víctimas de la superstición, pero creemos bastan con los apuntados para formarse un juicio de esta enfermedad social, más extendida de lo que se cree.

Las causas del mal son facilísimas de hallar, y todos aquellos que han hablado siquier sea por pasatiempo, en general, con algún espiritista, reconocerán la verdad de nuestras observaciones.

Dos factores concurren á la producción de este contagio: por una parte el sistema de propaganda de algunos espiritistas, que solo saben hablar de los fenómenos sobrenaturales; y de otra el grado de cultura de aquellos que, por vez primera, concurren á presenciar las prácticas espiritistas.

En efecto: cuando por cualquier incidente se suscita una conversación sobre espiritismo, los partidarios de esta escuela, no explican los principios en que pueda fundarse; no formulan sus teorías, ni explanan sus aspiraciones; no proceden con método alguno de enseñanza: solo les preocupa y seduce una cosa, solo esgrimen como arma fatal un argumento, los fenómenos; y cuanto más inverosímiles sean estos, mejor.

De esta táctica resulta que la curiosidad se excita, nace el prurito de ver y hacer tales esperiencias y, la inmediata, se suplica ser invitados á una sesión, á la que, sin otra preparación, sin otro estudio, ni mucho menos exámen, concurrese con el afán de ver realizarse todos aquellos portentosos fenómenos que, como dijo Oscar Cometant, «darian risa si no fuesen por los trastornos mentales que producen.»

Algunas veces, solo presencian las sesiones con ideas confusas de la clasificación de los fenómenos y la de los *mediums* encargados de obtenerlos.

Una vez reunidos y hechas las prácticas y fórmulas de ritual, pueden ocurrir dos cosas: que se verifiquen ó no los fenómenos anunciados. En el segundo caso, y para mitigar el disgusto de no poder exhibir al neófito las sorpresas prometidas, consuélense recordando lo ocurrido en sesiones anteriores y los mil y uno casos raros obtenidos, prometiéndose y confiando que en la inmediata sesión serán más afortunados.

Si se verifican los fenómenos, sean estos de la clase que sean, producen dos efectos diametralmente opuestos, según el desarrollo intelectual de los que por primera vez concurren á la sesión.

Si se está medianamente enterado de lo que ocurre en el mundo de la ciencia, recuérdanse muchos fenómenos y esperiencias, tan sorprendentes ó más que los presenciados, y, teniendo presente lo mucho que se ha dicho desde Mesmer hasta los modernísimos hipnotizadores, se abstienen de admitirlos sin las demostraciones debidas, y con más razón aún, al saber que á dichos conocimientos se les pretende dar la condición de ciencia.

(1) Véase el núm. 907 del 16 del actual.

Si por desgracia solo se posee la instrucción elemental de las primeras letras, entonces cada fenómeno que se presencia es recibido como una prueba irrefutable de cuanto dijeron, y los que se hallan en este caso van á engrosar las filas de los fanatizados y, mas tarde, aumentan el núcleo de los supersticiosos.

Desarrollase en ellos una verdadera pasión por la lectura de publicaciones espiritistas y, como es natural, dado su desarrollo intelectual, siempre que se hallan con teorías relacionadas con la Metafísica, sumérgense en un verdadero mar de confusiones, concluyendo por poseer tan solo ideas ligerísimas y deleznable, al mas ligero ataque de la lógica.

Para compensar esta falta de conocimientos en sus doctrinas, echanse en brazos de la *comunicación*, y en ella cifran toda su fe y todas sus esperanzas.

Una vez llegados á este extremo, ya es inútil toda tentativa que se haga para demostrarles su error. El mejor y mas contundente argumento, la prueba mas clara y convincente que se les diera, quedarían para ellos, destruidos por una *comunicación*, por más que esta fuera trivial y completamente huera.

Ya no piensan, ya no razonan; conviértense en esclavos de su superstición y siguen el camino que imaginan les ha indicado tal ó cual espíritu, cayendo de lleno en fatalismo verdadero.

Estos efectos son mayores en los individuos que carecen de toda instrucción, puesto que entonces como obran por las impresiones recibidas y es sabido la influencia que ejerce todo aquello que se separa de lo natural y vulgar, siéntense subyugados por la superioridad de lo desconocido, y caen de lleno en la superstición sin haber pasado como los anteriores por el fatalismo.

Estos son, á grandes rasgos, los efectos que, en general, repetimos, produce la práctica del espiritismo, efectos dignos de tenerse en cuenta y merecedores del estudio de tantos sabios que se dedican, hoy en día, al exámen y observación de los fenómenos hipnóticos, que tantos puntos de analogía guardan con los espiritistas y ¿quien sabe si algunos *mediums* resultarían casos de hipnotizados *per se* y reconoceríamos por fin todas las manifestaciones de la *voluntad* y por lo tanto de la *sugestión*?

Sería una gran conquista de este siglo, librar de la superstición que hemos indicado á tantos infelices que se hallan sumidos en ella.—*Dixit.*

**Las jóvenes pálidas y enfermas** que luchan para romper el cielo de la adolescencia corren un peligro inminente al atravesar las inclemencias del invierno y nada más apropiado para evitarlo que el uso del *Jarabe de Clément* que fortifica y vigoriza la sangre.

#### La curación de los tísicos.

*Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

#### SECCION RELIGIOSA

SANTO DE HOY. El Dulce Nombre de Jesús, S. Canuto rey.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Seminario Tridentino.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

# ALBÚMINA RESTAURADORA SURROCA MEDALLA DE ORO

Fórmula explicativa: Albúmina pepsica oxigenada con hierro y quina. Por sus componentes y solubilidad, ningún medicamento le iguala por la facilísima asimilación á la sangre. La acción es rápida para curar la Anemia, Debilidad, Extenuación, Falta de Apetito, Digestiones difíciles, etc., etc. Los señores médicos que la han recetado, reiteran la prescripción de este precioso remedio con verdadero entusiasmo.—3 pesetas frasco: En Gerona, Farmacia del Doctor Perez.

## ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 22 AÑOS DE ÉXITOS !!

**PASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS**  
Para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**CAFE NERVINO MEDICINAL**  
Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**PÍLDORAS LOURDES**  
El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**IMPOTENCIA, DEBILIDAD**  
Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilitica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. DOCTOR MORALES, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

**TISIS** En todos sus grados, se cura con el uso continuado de las PERLAS ANTITISICAS WALKER: 5 pesetas frasco en todas las boticas bien surtidas.

**IMPOTENCIA** No hay ningún remedio tan eficaz como los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Devuelven la potencia perdida á los viejos y á los jovenes disipados. Pruébense antes todos los medicamentos, y cuando no hayan dado resultado, encontrará el enfermo el apetecido remedio en los GLOBULOS REGENERATRICES WALKER. Precio: 5 pesetas frasco en todas las farmacias.

**DOLOR DE ESTOMAGO** Cuando el enfermo siente atricción, estreñimiento, dificultad de obrar, pereza y dificultad en las digestiones, debe empezar por hacer uso de las PERLAS PURGATIVAS WALKER, que son un laxante cómodo y suave, con el cual se regularizan las funciones del aparato digestivo. Los padecimientos asténicos, pereza en las digestiones y falta de apetito, se corrigen con el empleo de los GLOBULOS ESTOMACALES WALKER. Cada frasco 5 pesetas.

**ENFERMEDADES SECRETAS** Para curar las enfermedades secretas no existen remedios de resultados tan rápidos y seguros como las PERLAS DEPURATIVAS WALKER. Antes de las veinticuatro horas empiezan á notarse sus saludables efectos. Los malos humores, estrecheces, espermatorrea y blenorragia, todo desaparece en poco tiempo. Para la SIFILIS se emplean con seguro éxito los GLOBOS ANTISIFILITICOS WALKER, que curan la SIFILIS desde el periodo de invasion al de caquexia. 5 pesetas frasco.

**HERPES** Los GLOBOS ANTIHERPETICOS WALKER curan el herpes, la caspa y las enfermedades de la piel en todas sus manifestaciones. Se vende 5 pesetas frasco en las farmacias bien surtidas.

**REUMATISMO** Muscular y articular, local ó generalizado, se cura indefectiblemente con los GLOBULOS ANTIREUMATICOS WALKER 5 pesetas caja. Tanto este como todos los medicamentos WALKER aprobados por las principales academias científicas de Europa y últimamente por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, se envían á todas partes. Remítase el importe del medicamento y certificado en sello ó giro al GABINETE WALKER y los recibirán á vuelta de correo. Consultas médicas por correspondencia y personal en el GABINETE WALKER todos los dias. Hay remedios para todas las dolencias y un médico especialista para cada enfermedad. Dirigir los pedidos al Sr. Régina, GABINETE WALKER, Calle del Carmen 20, Madrid.

## Posada de San Antonio

DE PEDRO NICOLÁS É HIJO  
PROGRESO, 3. — GERONA.

Servicio esmerado, habitaciones cómodas y espaciosas, precios muy económicos.

## NO MAS VELLO

Los polvos cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre. Véndese en todas las farmacias, droguerías y perfumerías; y en Barcelona, señores Borrell hermanos, Asalto núm. 32, quienes lo remiten por correo certificado por 3'50 pesetas.

## PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz  
MEDALLA DE ORO  
EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desórdenes que se curan fácilmente si se les aplica á tiempo el remedio propio. La dilación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en LARINGITIS, ASMA, BRONQUITIS, PULMONÍA ó TISIS. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparado por el DR. J. C. AYER & C<sup>ª</sup>, LOWELL, MASS., E. U. A. Agentes generales en España, VILANOVA HERMANOS y C<sup>ª</sup>, Barcelona

**DENTICINA INFALIBLE.**  
Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y acalienta, robustece á los niños y los desencanaja. Una caja de 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. En Gerona: botica de Perez, Herrería vieja, 1.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES



POR MEDIO DE EL Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS de la ABADIA de SOULAC (Gironde) Prior DOM MAGUELONNE DOS MEDALLAS DE ORO Bruselas 1880 — Londres 1884 LAS MEJORES RECOMPENSAS INVENTADO 1873 POR EL PRIOR Pedro BOURSAUD «El empleo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías y rindiendo á los dientes un blanco perfecto. « Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalando esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias. Elixir 2'50, 5<sup>ª</sup> 10<sup>ª</sup>; Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50; Elixir el 1/2 lit. 14<sup>ª</sup>, Litro 23<sup>ª</sup>. Casa fundada en 1887 Agente General: SEGUIN BORDEAUX Depósito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

eficaces contra las anginas, crup, ronquera, fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta. Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad farmacéutica española, G. Formiguera y Comp. Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por menor en las principales farmacias.

## FÁBRICA DE BLONDAS Y ENCAJES

Calle Aurora, núm. 11, B. bajos, Barcelona. Se lavan, aprestan y arreglan toda clase de cortinajes blancos, cubrecamas, blondas y encajes.—Se devuelven arreglados, francos de portes.

## G. DAVERIO

Ingeniero - constructor. — Zurich (Suiza) Sucursal en Barcelona, Francisco Henckel, calle Comercio 23 Instalación y transformación de fábricas de harinas con arreglo á los últimos adelantos de la industria. Aparatos de propia construcción privilegiados y premiados con las mas altas distinciones en todas las últimas Exposiciones. Cilindros con 2, 3 y 4 cilindros. Destacadores, Cernedores, centrifugos y usuales, Sadores, Aparatos para Limpias, etc. Instalaciones totalmente automáticas. Economía de fuerza motriz. Economía de local. Economía de mano de obra. Marcha irrefragable garantida. Rendimiento superior comprobado en mas de 500 fábricas instaladas en varios paises.

## OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas. Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymereich.—Precio 2 pesetas. Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 centimos. Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas. Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.